## 第六章 九月六日 震災救護事務局と後藤新平

成立に伴って、前者は男爵山本権兵衛に、 これを補佐する。 事務局の総裁には総理大臣、 大地震勃発の翌日摂政宮により 1 発足の時点では臨時首相内田康哉が総裁、 副総裁には内務大臣が任命され、 「臨時震災事務局官制」 後者は男爵後藤新平に引き継がれ が裁可され、 各省の次官、 臨時内相水野錬太郎が副総裁を務め、 手書きの 警視総監、 『官報号外』で公布された。 東京市長等が参与として 新内閣 同 の

年東京市長として都市政策の根本的研究を着手させた彼である。 二日の夜親任式を終わって帰邸した後藤は、奥二階日本間に籠って、 四日にはほぼ骨格を仕上げた。 一九一八年寺内内閣の内相として都市計画調査会を組織し、 緊急の救援政策ととに首都復興の構想を さらに一九二

- 1/14 -

之ガ善後ノ大計ヲ策定スヘク焦眉ノ急務ヲ痛感セリ、 ハ火焰二包マルル帝都ノ惨状ヲ目撃シ阿鼻叫喚ノ巷二臨ンデ其任務ノ至大至重ナルヲ自覚ス 即チ政府ハ、第一二救護、第二二復旧、 第三二復 ル ト同時

1 大正十 二年九月二日 二頁

(2) 鶴見祐輔著 『後藤新平伝 国民指導者時代後期 上 (帝都復興篇)』 \_ 几 \_-1 \_\_ 四二頁

第二方策トシテ此際一千一百万坪ノ焼土ヲ買収シ、 ク 興ノ方針 方法ヲ執ルコト。 別案紙ヲ提案シタリ。 - ヲ執 ル ヘキ コト論ヲマタ 帝都復興ノ第一方策トシテ帝都復興ハ国費ヲ以テシ其財源ハ内外公債ニヨルベシ。 ズ。 九月 四 日復興ノ議ヲ立案シ六日 速二復興計画ヲ決定シタル後改メテ之ヲ原所有者二払下 ノ閣議 ハ実二之ガ根本方針ヲ決定スベ

ズ。 案決定スルコトトナレ 先ツ前記第一議案ノ遂行ニカヲ致セリ。 此ノ第一議案ハ直ニ閣議一致ヲ以テ採用セラレ、 尚ホ攻究ヲ要スルコトトシテ大蔵大臣トノ末、 ij 而シテ第二議案ニ対シテハ財政上ニ疑義アリトセラレ遂ニ閣議ノ一致ヲ経ル能 予ハ別二採ルベキ方策ナキニアラズト信ジタル 直二救急事業ノ実施ヲ断行シ、之二伴フ諸般ノ ヲ以 法令ヲ立 テ

方針の大要をつぎに掲げる。 救護事務局を拠点に、 かく して後藤新平が多年の蓄積を纏め、 当面の危機管理と救護事業に専念することとなる。 後日多大の反響を惹起する首都復興案はしばら 調査報告で示された同事務局の組織と く保留され、 彼自身も

- 2/14 -

時震災救護事務局の 組織と方針

1 民指導者時代後期上 後藤新平 「三百万市民に告ク (帝都復興篇)』一四三、 山本内閣 入閣の事由と復興計画ニ対スル所信」 一四七頁 鶴見祐輔著 『後藤新平伝

玉

備部、

- 治安の維持 は陸海軍警察相協力して之に当るこ
- 罹災民の直接救護炊出米、 総て国費を以て支出し府県市をして其実行を為さしむるこ 飲料水の 供給、 小屋掛等は府県市の罹災救助基金を以て之に充て其不足は
- Ξ, 食料品、 小屋掛材料、 其他の必要物資は時を移さす地方長官之を徴発し市より罹災民に 配 給 する
- 四 自動車、 ること 荷馬車、 荷車、 ガソリン等は手近なるものを出来得る限り多く徴発して物資の 輸送に当らし
- 五、 罹災民の地方に移動するも 0 には鉄道省に於て無賃輸送を為すこと

- 3/14 -

- 六 食糧其他生活物資の暴利を取締ること
- ł, 木材、 食糧は大蔵省、 農商務省、 宮 内省に於て 払下の 手段 を講すること
- 政府にて新聞を発行し事実の真相を伝へて人心の動揺を防くこと
- 九 赤十字社、 病院を開 かしむること 済生会等を督励して速に救済を開始せしむると共に避難中 -の医師 を利 用して小学校等に

は椅子 右の いに凭れ 方針に依り大臣次官以下の係員は全部事務局に集合し連日衣帯を解か て 一時 Ö 仮睡に 疲労を医し全員挙つて渾身の精力を 此の非常の 大災に瀝下れきか .すして或は露天に会議を開き或 したり殊に其居宅を

も救護事務局の為には復た家を顧るに 遑 なきもの尠しとなさ (1)

談話が掲載され に係わる一般市民 『東京日日新聞』 た。 この記事では震災政策の基本方針を開陳するとい の協力と自制を喚起する の九月五日 六日合併版には認証式を終えた山本内閣の うより Ŕ むしろ後藤は危機管理と救援 顔触れとともに、 内務大臣 の

### 「官民共力して応急手段を取 る

回 0 震災は未曾有の 大惨害であるが、これに処する目下の 対策は大様下の 七案に帰着する

によく浪費と徒労とをはぶく が最善の から法 食糧は十分供給に余りあるけれども配給の方法よろしきを得なけ にお 努力をすることはもちろんであるが各紳士にお ける行為は一面にお の必要がある いて法に拘束せらるることを免れ 但し当局者は未だかってか いて義勇奉公の精神を発揮 ない < から各紳士が自主的に発憤努力せん のごとき大事変に臨んだ経験がな れば何に し博愛衆に及ぼす もならぬ そこで当局 **ととも** 

3車を提 して以上の食料の配給をたす んことを希望せざるを得な くるもの ٧١ は運輸機関であるが自動車を有する各紳士が 若し 自発的に提供し ない 場合は徴発令によっ 自発的にそれ て徴発する

ことを切

堂し且

つこれに信頼する

1

臨時

震災救護事務局

『震災被害状況並救護施設概要

(大正十二年九月十九日調)』

十二一十三頁

(1)

は や 中 なら この -はガソ 自動車を提 これ は リンと運転士との 即 \_ は 日 供 自他ともに甚だ遺憾のことであるから万一に 時に断行せら を等閑に付 せられたい n することをゆるさない 欠乏に苦し この場合政府はガソリン代及び運転士の給料を負担 た んでゐる状況にあるから各紳士は 焦眉の 急であるから各紳士は もかかること 0 よろしく な Vì 様に希望す VI や す ガ シ ることにな ij ンと運

ぐずしてみて は至ら 第三、水道 士とを付けて して目下市 H は 既 れどもこれ に開通 した は多少の と称 してよろ 時 日 を待たなけ 但 ħ i ば 山 なるま の手方面 ٧١ と思ふ 0 高地 は 水 が 不十 分 0 た め 未 だ そ Ιİ

数十万人 分 しか る場合は或 0 上は速 であ これ 0 四、次ぎは雨露を 努力を 等の か し博愛衆に及ぼさんことを切望する次第である つ るが差しあ てこのテント H is て 希望者 英断 なす 国民 容する る は を 強制的に実行せ 決心である 0 喜悦はさるなが たり十万人を収容する大テントを作 に足る大テン 0 以 勧告す てその 為 は陸軍省の しの に北 ぐ住宅 海道 3 住宅を開放するに至ら 然るにこの実行 これ 所有品を宮内省に献上 しめるか 0 ŀ 0 遠きに至るも ら当局者としては 問題であ を各公園そ は 健康 ŧ 知れない る 0 ため 15 の他宮内 幸ひに つい 0 にも までにも無賃乗車を許可すること んことを か ては多少の時日 聖意の徹底につ 後 Ġ も天恩優渥摂政 ることになっ し更に摂政殿下 省所有地 しか 図 かかることの い望する 「をなす してこれ 0 É 適当なる個所に ٧١ て め を要することを免 ない 若しこの決 にも時宜に ٧١ 殿下 と共に健康者は て至重の より罹災民 る ように 0 この事 特別 責任 1適す < 心を 救済用とし 建てること 15 n を感ずる たる実に皇室未曾 れない 3 なるべ ぐれも なすに 決 して Œ < |躊躇 か 義勇奉公 て御下賜 らこの 地 3 方に出 するも 2 i: 0 つ づ 0

るがこれ とも 五、 を没 とも各青年団各在郷軍 は 自警に ば 一部分であ 不 の指揮の 行届 な 0 やう きとなり V もとに万遺算実なきを期 ると思ふ て各青年各在郷軍 ľ することが Ú 人 せ の援助を ぬか 社会奉仕 と危惧せらる 肝 期 心で 人 待 団 の為にこれ した ある 0 した 2 ħ V る L る態度に ŧ 程昂奮してやるといふことは嘉すべきことであるか か この昂奮力は決して無用 Ó して今 は前述 つ 日 V 兎角 て或 せ る 物 ٧١ 政府当局者の 品 は 過ぎた 0 配 給 で のことで 意思の あ る 0 か らこの 徹底を欠き実行 は 方面 ただ本 に対

体の 後始末は 戒厳的且 一衛生的 指 揮 0 もとに l か L て 国 民 0 白 主的行動に よる援 助 0 15

ると夜中行人を誰何する も、 流 言蜚語を のはすこぶる遺憾とせざるを得ない なす ŧ 程に用意周到 Ō に対 L て は なるにか 市民 0 かはらず或い 自 主 一的 この事は更に 自警に はかえっ ょ っ て十 一層の注意を乞 -分警戒 て流言蜚語を幇助するが た VI た るに前日 如 き行為 来 0

務局 工業者の互助組 の総裁は首相であるが、 東京 の 激 震を知 織、 東京実業組合連合会の つ たの 実際 は その の采配は副 十時 間 後であ 総裁 創立者星野錫の たる後藤新平に つ た 翌朝辛うじ 回想 ょ でも伝えら つ して七時 て なさ ħ れ の 汽車に乗り る。 た。 越後 そう した陣頭 П

話中段である

自宅では家財がすべて焼尽し

りえた。

みずか

ら経営する印刷会社の被災を第三日兜町で確か

め、

妻とはよ

うや

、第四日に無事

苒

印刷会社では技師の家族二組が焼死していた。

1

以下は星野

の訥々たる震災談

上野、

本所、

深川

の焼野原を彷徨う。

浜町の自宅も確認できず、

本郷台へまで辿

#### (1) 野錫氏談話\_ 東京市 政 調査会編 「帝都 復興秘録』 三七四 三八〇頁

が

凌ぐ

か

殆ど当惑

す

何とか

して品物

を 0 に、

方々 て

から集め

たい、

そ

れに付いてどうしても金が

け

ħ

ば

け

う近く冬が来ると云う

Ó

是では

VI

け

と云ふ 「ると言

ので段

々考えて内務大臣の

官

一反買はうとおもても

ない、 ら冬に

i

っ

た

やう ŧ

な状態、

是は容易なら

ました

か

5

其処

へ行

後藤さん

15

会っ ない も困 て来る

て、

是では

仕方が

ない、

此冬如何に

して罹災民

何とか考があるの

か

と云ふから、

私はあり

ます。

幾ら金が

っ

たら宜い

かと云ふので二百万円

日 務員が

きまして色

々な調査に従事致しました。

然るに

·、私

が最も

強く感じ、

驚きました

は か 0

る東京実業組

合連合会と云

دز.

もの

が 0

商工会議所の

中

i

ます。

之に

救護事務局

と後藤新平

(星

野

回

顧

出て来て居

一週間

ばかり

休ん

だから明日

から大に働

かう

じゃ

な

٧١

かと云ふ

0

で、 七日

日

焼け

て

は

米が

な

٧١

是か

向っ

0

15

火鉢

け

れば

炭

ŧ

を

ď, 連合会の 連合会だ はどう 0 道も非常に で、 ŧ V に其当時 か n そ 確 は す け h してや 勿論宜 な風 なら 0 ば 者が は 万 三十万位 今でも忘れ かと云ふ かり の裏 か 勉 不 户 も記憶が薄い にど 強して ばそ りまし 信用 ħ は やら 0 は こんどん 0 配 持 'n どうですと云ふと、 ۲, だ 方に空地が 0 して市民 たが ませ いう で宜 給 す ち 0 が 骨を折って下さっ 訳 る は運搬 呉服屋 しまし ませう た 人を調べ 要る には行 訳で か 売れてしまっ ぬが しうござい 0 当日 ら分り が は七時半 堀切市長が確か と云ふ は て同じ ありまし /難儀を 0 にしる、 0 ない 関係です の何でも夜 か だ ませ な て、 っ ます、 やう () ので商工会議所 が たら出す -頃で して居っ 諸方面 ぬ た。 た て、 どう そ 瀬 0 から、 け で私も止め ħ P なことをや から其処で店を開きました。 あり かと思ふ 其中に 直に反物を始 れど お引受致 物屋にせよ、 0 は何でもな 明 に出し 内務省の会計課長で小 が たか まし 鉄 it 日 D 道省 ま たが、 と云ふことの一端 まし 其効果は確に が経 から買 まし あ百 0 しますと云ふことに から商工会議所 ました ٧ì 私が証文を入れて引受け はそれに付て私共 薪炭屋にしろ、 万円でや たが、 つ め た。 八時 て来ると や 人が詰掛けて来まし か 是が意外に 5 か Ġ 結局それが為に下駄迄やり Ú ら店を開け 現は る、 ぬ者を集める っ 切手 て呉 鉄 0 彼方此 として申 道も段 判を捺し 百 皆信用 を書い なっ の考の たもの 万円で足り n も都合能く解決 ることに 方に 足 て、 上 て下 と思 まし やう 0 ことが出来ま 一げて置 あ L 買 合が てそ にや る者を V きっ っ 0 なけ か な て呉 翌日 ます。 な 人が約千二百 っ きた あ た た が n n iť て呉 n 東京実業組合 ば と云ふ 方に出 した。 で 百万円 又出 L 又 と思 た。 ふの

- 7/14 -

八

八七年星野錫は

と云うの

を百万円

に値切

ŋ

ましたが、

や

って行きましたから宜い

のですが、あれが十日も二十日も考えて居る人ならば、

決してあの効果は挙げ

(I)

手廻しも早く出来て

必要なだけ出すから直ぐやって呉れと云ふので、

是は確に後藤伯の最も英断だったと思って居ります。

. つ

ただろうと思い

ます。

に愚図つか

れて十日も二十日も掛ったのでは何にもならない。

な考でやる

と云ふ

気は出なか

ったでし

よう。

此ことは鶴見君が知って居ります。

非常に気持良く、

私

共も間違ったら腹を切

っても宜いと云ふや

で相応に冬の仕度が出来たと申して宜い

のであります。

是は後藤伯の非常に英断であって、

是が て来た。

0

と云ふ

0

で手を尽しました

が

やっ

て見るとさう金は要らない。

それでち

や

んと金は集っ

まあ是 な

ました。

判を押す

時には若し間違い

があったならば拝借

した金はどう

15

かしなけ

ħ

ば

であ

h

ます。

と云ふの

は地方へ皆問屋の顔

0 良いの

を出しましたから、

其人の顔でや

ったから、

どんどん品

でし

.共の方で自慢を申すの

では

りませ

ぬ

其戦争見たいな中で百万円

の金は実は五十万要らな

物を積ん

で寄越した。

それが其様に旨く行ったから金が要らなかったのであります。それで翌年の三月

ち

と耳を揃

へて払ひました。

是だ

けは少しは

自慢をしても宜いと思います。

実は私

は

そう

行

ーヴァー

ス・ブラザー印刷所等で印刷について三ヵ年にわたり学んだ。

帰国後彼は東京製紙分社の社長に昇格

ń

ニュ

| ヨ

ク

渋沢栄一の推挙により王子製紙会社からアメリア留学を命じら

お も掲載された。 と満鉄総裁後藤新平 けた彼は、 ける法規・施設の改善を建議するところにあった。 やがて大川平三郎らとともに株式会社東京印刷を創立する。 その目的は組合の発達と共通利益の増進を図るとともに、 後半生の主力を注ぐ東京実業組合連合会は、 らの企業に我が国最初の女子事務員採用を導入した。 の要望を受けて、 都下の新聞社に協力して写真入り新聞の進歩に貢献した。 大連で 『満州日  $\exists$ [新聞] 商工業者の組合二八の参加を得て一九○五年に結成 を刊行 アメリカの産業における女性の進出に感銘 産業上に改善進歩を促すべく、 印刷業としてはまず美術印刷の分野を開拓 そこには夏目漱石 さらに の紀行 日露 「満漢所 れ

役割は労働 この建物は、 こうして救護事務局の政策が進展する一方、 も秘書渡辺得男を伴 問題の調査や労働争議 芝公園の敷地に同年二月竣工し、 つ て首相と内相を訪問し、 の根幹をするが、 内務省から救援事業へ 七月に開館したばかりであっ 社会事業ととくに注目すべきは深川 さらに協調会館で幹部との協議を続け の参与を要請され た。 労資融 和を理念とする協調会の に建設された善隣館 た渋沢栄一 ほぼ被災を免れた は 震災第六

1 『渋沢栄一伝記資料』第十 巻、 七 一頁 および同書第十五巻、 三二六頁

星野錫翁感謝会編『星野錫翁伝』星野錫翁感謝会、 三五、 一三五一一三六頁 一九三五年。 七七一七八、 八 四 八 五 九 五

#### (1) 班 一頁。 『渋沢栄 一伝記資料』 三巻 五三五頁

三十五名、

夜学部生徒四十名、

各種俱楽部員七十名に及んで居る

大地震発生の この壮挙は芝公園の協調会館にも内閣の救護事務局へも勿論報告されたであろう 東京府で編纂された『大正震災美積』には館長龍定一に統率された迅速で周到な救護活動が称讃 後、 内閣 に おけ る救護事務局の設置以 前 に、 早 くも深川の善隣館では自主的に罹災者

# 協調会善隣館における自主的救援

他に類を見ないほど周到 龍氏並に之をめ 끠 区猿江裏町にある財団法人協調会の善隣館長をして居る龍定一氏 ぐる人々 し適切なる方法を講じ以て付近多数民衆の生命を安全ならしめ云々とあ 、な用意と沈若な動作を以て終始して居る。 の当日における活動は、 くであ 特筆大書するに足るものがある。 深川扇橋警察署の が、 大震災当日執 今当日に処した氏 調查報告 った 0 るが、 中に、 は 殆 ど

あるため、 たけれ した。 一、大震とともに猿江裏町付近には倒潰家屋が夥し 当時何人も今 は隣接せる横 隅に臨時 倒潰家屋の関係上避難民の露営の事を考えた。 0 内近藏氏所有の染物干場を貸り受け、 如き大火の起らんことは予想しなか しめ て各々 其処 に安居せ ために善隣館前庭に難を避くるもの l 東側の塀を破って通路を作り之に避難民を収 乃ち先日来松忠商店から寄贈搬 っ め ること た如く、龍氏も亦火につい にし た と同時 に避難 て予想はしなか 者中

難を犯して籔書記・ 涌井看護婦 佐藤小使等と共に診察室に 入り、 応急薬品を搬出して診察に従

憂ふべき状態に入 器を携 氏は断乎として自説をまげ ことを説 三,か へてみ かる V て之を止め た 間にも避難者は続々雲集し、其の数実に二三千人に達した。然るに其の って たけ 龍氏は みたのである。 ず ħ ども、 悉く其の着物を持って入ることを謝絶した。当時は四 「荷あるもの 利欲に迷える人々は容易に之を断念することが出来なか 龍氏は大火のみぎり多くは携へたる荷物が大なる禍を醸すもの は 入る可らず」を励行した 囲 0 人 状況漸 々は同 つ た。 じ 火 H 0 i である 家財 n

看護婦涌井まつを診察所の主任とし、

避難者中有志の婦人が之を助け、

七十余人の傷病者を救助した。

は涌井看護婦らの沈着なる性格の致す所であ

山嗟の

Ö

如き活動を成し得たの

で青年壮年の活動を激励し、 一付近に当って飛火延焼を初めたので、警官並方面委員と協議し、鎮火のため家屋の倒潰を企 布団 四 があ か 0 か る間 は 木 -の葉の に火災は各所に起り、 如く飛来て、 午後五時に至って成功した。 危険は刻 其の間旋風頻りに起り、長さ六尺もあろう 々に迫ってきたのである。 当時、 館所属の職工木村勝也君の活動は目醒 か < て午後 ٤ 四四 () 時頃になる دۇر 火 0 柱 上を飛ば て、 三度ま L 鉄

を乞うた。 れを行ひ、 五、これ それと共に飲料水の用意もし より先き、 更に見舞のため 龍氏は災後に起るべき食糧問題を顧念し、 に駆付けた救世軍小隊長添田義一氏に勧めて小隊付近に於いても 付近の菓子店に奔っ て 、あらゆ 3 パ ン パ 類 ン 0 類 買 0 λ 冒

て先ず傷病者を木村町 前庭広場の避難者は六七千に達した。 龍氏 自らは最早や到底此処に にあ る宮内省御料地に引 止ることの 然るに午後六時半ごろになると風向 上げ じめ 不可能なることを覚悟したけれ 次 V で老幼婦女をして同 が じ地 ども、 一変して火勢が に引揚げ 途中の Ĺ 困 「難を慮 b 再 た び 0 あ

であ 前庭にはただ一人の死骸をも残さなか った。 か くの如 後 最早到 く順序正しく引揚げることができたので、 成此 の場に居耐 ٠,٢٠ っ ~ たのであ からざることを宣して御料地に 付近の路上などには多くの死屍を見た 一同の 31 揚 げを断行 に係ら た

に引上 も認め 一げて行 避難民 ないことを確め、 たのであ 引揚げ終 其の る。 上にて職員と共に非常持 っ てから、 そ ħ は午後七時 出 l 頃であ の重要書類を負うて、 っ た、 龍 氏 は前庭を一巡 猛 火 の下を して一 潜 h 0 人 つ 0 御料 影 地

会幹事として社会事業に携は 善隣館長龍定一氏は、 を力説せるところの 人格とを偲ばしむるに十分である。 大正二年三月に広島高等師範学校を卒業 其の 人格 後協調会に入って当館長となっ 0 光の片鱗を窺うは 氏は往訪 の委員に対 しむるもの た人であるが、 、して我が巧を誇らず部下職員の忠実なる があった。 諸方の中等学校に 大震当日 職を奉 0 行 は